



UN LUGAR EN LA MESA GLOBAL: LOS GOBIERNOS LOCALES COMO TOMADORES DE DECISIONES EN LA AGENDA MUNDIAL

En un mundo cada vez más urbano y globalizado, las ciudades se enfrentan a grandes retos y oportunidades. Para abordarlos es necesario un nuevo modelo en la gobernanza mundial en todos los temas relacionados con el desarrollo sostenible. El presente documento propone una serie de medidas para mejorar esta gobernanza urbana mundial, donde se refuerce la internacionalización de las ciudades y se tenga en cuenta la “voz” de las autoridades locales en los espacios de toma de decisiones a nivel internacional y global.

Estas propuestas son el resultado de un rico debate entre gobiernos locales, regionales y redes internacionales de América Latina, América del Norte, Europa, Asia y África. Organizado alrededor de 3 grandes temas: 1) ¿Cuál es el valor añadido de los gobiernos locales en la Nueva Agenda Urbana? 2) ¿Por qué se necesita un cambio de gobernanza en el sistema mundial? y 3) ¿Cuál sería la ruta a seguir para lograr que los gobiernos locales ocupen el lugar que les corresponde en la mesa global de decisiones?, empleando para ello una metodología innovadora basada en el diálogo y el intercambio de conocimiento entre los distintos actores urbanos.

Estos debates se desarrollaron a través de una serie de Talleres en el 2016: París el 5 de julio, Barcelona el 7 de julio y Bogotá el 12 de octubre. Además, se tuvo en cuenta las opiniones y comentarios de numerosas personas recogidas en entrevistas, difusión en redes urbanas y páginas web especializadas.

Este documento ha sido coordinado por el Gobierno del Distrito Metropolitano de Quito y el Gobierno de la Ciudad de México a través de la red AL-LAs Alianza Euro-Latinoamericana de Cooperación entre Ciudades, la Global Task Force of Local and Regional Governments for Habitat III (GTF) y Ciudades y Gobiernos Locales Unidos (CGLU), y ha contado con el apoyo financiero de la Unión Europea.

Nuestro valor añadido: lo que aportamos a la mesa global



01 Un profundo conocimiento urbano y territorial

Las ciudades tienen un gran conocimiento territorial y urbano por su acceso a una información relevante sobre servicios básicos, vivienda, infraestructuras urbanas y todos los indicadores de la vida en la ciudad. Las autoridades locales se encuentran en una posición privilegiada para aportar el necesario conocimiento técnico ante los retos y las prioridades de un mundo cada vez más globalizado y urbano, por todo ello solicitamos:

- Reforzar el rol de las autoridades locales en la implementación, evaluación y medición del impacto a nivel territorial de la Nueva Agenda Urbana.
- Tener en cuenta la capacidad de las autoridades locales y las necesidades de las ciudades y los ciudadanos en el diseño y definición de estrategias y planteamientos integrados para el desarrollo urbano sostenible.



02 Los más cercanos a la ciudadanía

La legitimidad democrática de los gobiernos locales se fundamenta en su relación directa con los ciudadanos. Estos son los primeros en dar respuesta efectiva a los desafíos planteados por una sociedad cada vez más diversa y multicultural, que reclama procesos más participativos e interactivos, donde se empodere a las mujeres en su derecho a una participación efectiva en igualdad de oportunidades, para mejorar la habitabilidad, la equidad y la convivencia urbana y social, retos esenciales en la Nueva Agenda Urbana. Por ello pedimos:

- Empoderar a los ciudadanos y a los actores urbanos a través de los gobiernos locales ya que son estos los que llevan sus demandas y necesidades ante las autoridades nacionales y la comunidad internacional, potenciando una participación ciudadana proactiva para “darle voz” a los que no la tienen, a fin de “co-crear” ciudades más sostenibles, equitativas, igualitarias e inclusivas para todos.
- Potenciar el “Derecho a la Ciudad” de los ciudadanos, y en especial el derecho de la mujer a una participación efectiva en todos los temas del desarrollo sostenible, incluyendo su liderazgo en la toma de decisiones a todos los niveles. De esta manera podremos crear ciudades con el necesario equilibrio territorial, social y económico en igualdad de condiciones y oportunidades para todos.





03 Laboratorios de innovación y conocimiento

Las ciudades se han convertido en centros de talento, conocimiento e innovación y han demostrado su capacidad para encontrar soluciones innovadoras a problemas concretos. La mayoría de las ciudades posee cualidades multiculturales, capacidad de inclusión social y potencial de crecimiento económico. La innovación y el conocimiento son herramientas imprescindibles para conseguir una Agenda transformadora global y generar ciudades más sostenibles e inclusivas. Los gobiernos locales pueden liderar esta transformación, pero es necesario:

- Desarrollar y reforzar acciones transversales y multisectoriales para la definición de políticas integrales de desarrollo urbano sostenible.
- Potenciar el rol de las autoridades locales para establecer el marco colaborativo inter-administrativo necesario y sumar alianzas con el sector privado y la sociedad civil para “co-diseñar” acciones estratégicas integradas.

¿Por qué queremos un cambio en la gobernanza mundial?



04 Unidad de los gobiernos locales y regionales a nivel global

La internacionalización de los gobiernos locales y regionales será un elemento clave para la correcta implementación de la Nueva Agenda Urbana. Ambos niveles de gobierno han demostrado su capacidad de colaboración e interacción creando redes de cooperación entre ciudades y regiones que les ha permitido construir una voz unificada y autónoma. Por todo ello se debe:

- Reconocer y reforzar los procesos de internacionalización de las ciudades y regiones, para trabajar en complementariedad con los gobiernos nacionales y organismos internacionales.
- Potenciar el diálogo político, fortalecer el trabajo en red y la cooperación “ciudad-a-ciudad” y entre regiones para diseñar estrategias de desarrollo sostenible y establecer las prioridades de la Nueva Agenda Urbana.



05 La era urbana como una cuestión transversal y global

Es imprescindible que los gobiernos locales y la sociedad en general estén involucrados en el desarrollo urbano sostenible con una visión estratégica global y que coordinen sus acciones más allá de lo local. Posibilitando su interlocución con la ONU, bancos de desarrollo y otros organismos internacionales, para:

- Promocionar el desarrollo urbano sostenible con un enfoque transversal en las políticas nacionales, lo que exige la interacción del tema urbano con el resto de las políticas públicas.
- Crear nuevos mecanismos y herramientas de financiación innovadoras que posibiliten el acceso a recursos financieros a nivel local y regional para desarrollar acciones urbanas.



06 Por un cambio de paradigma en la gobernanza mundial

El sistema de gobernanza mundial no es el adecuado para enfrentarse a los retos actuales que atraviesa el planeta, ya que son al mismo tiempo más globales y locales. Por ello es necesario:

- Desarrollar una agenda urbana basada en la convivencia, la equidad, la proximidad y la resolución de los problemas concretos de los ciudadanos, desde el nivel de gobierno más cercano a ellos.
- Un cambio en el sistema de gobernanza mundial hacia una visión más horizontal y democrática, mejorando la coordinación interadministrativa en todos los niveles para que esté más próxima a las necesidades y requerimientos de los ciudadanos.

Nuestro llamado a un Plan de Acción



07 Un asiento en la mesa global: dos vías complementarias

Hábitat III ofrece una oportunidad para establecer y debatir posibles caminos para que las autoridades locales asuman “*Un lugar en la mesa de decisiones de la agenda mundial*”. Este es un proceso vivo el cual nos permite visualizar dos vías no excluyentes, sino complementarias:

- Por un lado, reforzar y mejorar el papel que los gobiernos locales y regionales tienen dentro del sistema internacional. A partir de Hábitat III, se deberá mejorar su participación dentro del Sistema de Naciones Unidas a través de una colaboración y diálogo entre las agencias y que éstas puedan coordinar políticas, programas y proyectos que ayuden a la localización de los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) en el territorio, respetando en cualquier caso el papel legítimo que los gobiernos locales y regionales tienen en función de sus competencias.
- Por otro, fortalecer la organización autónoma y la integración propia de las ciudades y las autoridades locales a nivel mundial. Impulsar la coordinación de políticas públicas locales con vocación global asumiendo compromisos concretos.



08 Gobiernos centrales como aliados de la internacionalización de lo local

Los gobiernos nacionales son socios fundamentales en la estrategia para mejorar la gobernanza mundial y la implementación de la Nueva Agenda Urbana. La colaboración y el reconocimiento mutuo del papel específico de cada institución entre las administraciones a nivel central, regional y local es imprescindible para el desarrollo de políticas integrales efectivas que tengan un enfoque a la vez territorial, metropolitano y global. Reconociendo la legitimidad democrática de las autoridades locales en los procesos de descentralización para dar respuesta a las demandas de los ciudadanos. Por ello solicitamos a los gobiernos centrales:

- Reforzar y mejorar los procesos y las herramientas legales que fortalezcan las capacidades institucionales y administrativas de los gobiernos locales, metropolitanos y regionales en temas internacionales, promoviendo una mayor coordinación y gobernanza multinivel entre los distintos niveles de la administración.
- Involucrar al Poder Legislativo y Parlamentario para facultar la actuación de los gobiernos locales en asuntos internacionales y mejorar sus capacidades para afrontar los nuevos retos urbanos y territoriales, dando así certeza legal a su implicación en las agendas globales en general y en particular en la Nueva Agenda Urbana.



09 Profesionalización de los gobiernos locales en el tema internacional

El éxito de la implementación de la Nueva Agenda Urbana radica en la implicación de los gobiernos locales y en que exista un espacio donde se tenga en cuenta su opinión, desde el diseño de las acciones hasta su evaluación final y medición de impactos. Siendo consciente de la necesidad de mejorar las capacidades técnicas y profesionales de las ciudades, implicando a los jóvenes como elementos claves del futuro de nuestras ciudades. Por ello los gobiernos locales nos comprometemos a:

- Asumir el compromiso voluntario de dotarnos de políticas públicas de relaciones internacionales con la necesaria capacidad y profesionalidad dentro de las posibilidades jurídicas y administrativas de cada ciudad.
- Lanzar estrategias de comunicación y sensibilización ciudadana sobre la importancia de las relaciones internacionales entre las ciudades y las regiones para afrontar los retos que la humanidad y el planeta enfrentan.



10 Por un nuevo estatuto dentro del sistema de Naciones Unidas

El éxito de Hábitat III estará determinado por la implementación de la Nueva Agenda Urbana, la cual se enfrenta al desarrollo de grandes retos pero al mismo tiempo va a crear nuevas oportunidades, entre ellas una nueva manera de gestionar y organizar las ciudades y las áreas metropolitanas. Por ello pedimos:

- Formalizar un nuevo espacio de interlocución, cooperación y diálogo de los gobiernos locales ante la ONU y otros organismos y agencias internacionales, lo que implica un mayor nivel de representatividad y capacidad de participación en la toma de decisiones sobre el desarrollo sostenible a nivel global.
- Reconocer a la Asamblea Mundial de Gobiernos Locales y Regionales como interlocutor válido ante la ONU en todos los temas relacionados con el desarrollo sostenible.

En Quito a 16 de Octubre de 2016

